

**Zeitschrift:** Werk, Bauen + Wohnen  
**Herausgeber:** Bund Schweizer Architekten  
**Band:** 93 (2006)  
**Heft:** 7/8: Gebaute Topografie = Topographie construite = Built topography

**Artikel:** Kolumne : Kolumn  
**Autor:** Bauersima, Igor  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1836>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Igor Bauersima

### Kolumne



Es gibt in Berlin eine Akademie der Künste. Sie besteht seit Neuestem aus zwei Akademien der Künste. Das muss einer wissen, der sich in der Akademie der Künste verabredet. Es könnte geschehen, dass er am Pariser Platz 4, Berlin-Mitte erwartet wird, während er selbst am Hanseatenweg 10, Berlin-Tiergarten erwartet. Selbstverständlich werden sich geübte Akademiker immer in der richtigen Akademie treffen. Sie werden wissen, welche Tätigkeit in welcher Akademie erledigt werden kann und ganz automatisch die für den Zweck vorgesehene ansteuern. Sollte aber ein Ortsunkundiger zum Beispiel der saloppen Einladung «treffen wir uns morgen um vier in der Akademie der Künste» folgen, wird er nur zufällig den richtigen Ort ansteuern. Ein Feind der staatlichen Kulturbewachung wird vielleicht sagen, wer sich in der Akademie der Künste verabredet, ist selber daran schuld, sich nicht zu finden. Aber weil die Akademie offen ist für alle und jeden, kann es sein, dass auch diesen Querschläger eines Tages das Schicksal ereilt, an diesen uneindeutigen Ort eingeladen zu werden. Die Akademie gehört, wie so vieles, allen. Mit den Dingen die allen gehören, ist es bekanntlich so, dass man sie nicht benutzen darf. In der Regel muss man sie aus der Ferne geniessen wie ein Denkmal. In gewissen Fällen darf man sie auch betreten, aber das kostet meistens Eintritt. Das hat ganz praktische Gründe. Man stelle sich vor, 80 Millionen Menschen würden plötzlich und zur gleichen

Zeit Anspruch auf ihren Besitz und einen Nutzen der Akademie der Künste erheben und sie begehen wollen. Zwar würde sich der Ansturm seit Neuestem halbieren. Trotzdem würden die beiden Gebäude den Volksmassen so wenig gerecht werden wie die Demokratie den Minderheiten – und das, auch wenn die zahlreichen Besitzer sich gar nicht erst zu setzen versuchten. Die gesamtdeutsche Begehung würde reichen, um die hehren Hallen, wenn nicht in Grund und Boden, so doch in eine Totalrenovierung zu stampfen. Für solche Notfälle hat man den deutschen Reichstag mit einer begehbarer Doppelspiralkuppel versehen. Die Kuppelbegehung ist mit einem Ausflug in einen stillgelegten Lunapark vergleichbar, letzterem aber vorzuziehen, weil weder streunende Hunde noch Obdachlose einem die träumerische Laune verderben können. Der gierige Begeher wird erst durch eine himmelwärts führende Drehbewegung ermüdet, oben angelangt geht er einfach weiter und kommt so ganz automatisch unten an. Als philosophisches Gleichnis ist eine solche Konstruktion tadellos: wenn nichts zu sehen ist, sollte man sich nicht zu lange darüber aufzuhalten. Auch politisch ist die Vorrichtung richtungsweisend: es gibt nur einen Weg und der führt nirgendwohin. Ob diese Lesart von den vielen Millionen Bauherren gemeint war, muss bezweifelt werden. Erstens verstehen Völker in Regierungssachen meist keinen Spass, was dazu führt, dass dann die gewählten Regierungen immer

alles tun, um Spass zu unterbinden. Zweitens haben sich nur wenige der Bauherren wirklich kompetent gefühlt, die Erfindung des Hofarchitekten zu kritisieren. Für solche Belange gibt es schliesslich Wettbewerbsjurys und Einrichtungen wie die Akademie der Künste. Aber wie wir wissen, ist nicht jedes Gebäude, das allen gehört, so klug gebaut wie die Glasglocke über der deutschen Regierung. Die neue Akademie selbst zum Beispiel galt schon als misslungen bevor sie fertig gebaut war. Dieses Gerücht wird nach wie vor hartnäckig genährt. Auch von den Akademikern, die mit dem Gebäude vertraut sind. Sie werden sich also mit grosser Wahrscheinlichkeit im alten Gebäude mit ihnen verabreden. So geschah es auch mir, als ich zur Jurysitzung des Kleist Förderpreises für junge Theaterautoren geladen wurde. Die Sitzung fand aber auf einstimmigen Beschluss der Jury nicht in der Akademie statt, sondern draussen, wo die Sonne schien. Einmal bin ich kurz hinein gegangen. Dabei ist mir rechts neben dem Eingang eine Polstergruppe, ein kleines Tischchen und eine leere Bierflasche aufgefallen. Es war, als hätten eben noch die Künste da gewartet. In der anderen Akademie muss es auch so eine Ecke geben.

Igor Bauersima, geboren 1964 in Prag, ist Autor, Regisseur und Architekt. Er lebt in Paris und Zürich. Das Bild stammt vom Autor.